

Geografía urbana: las relaciones urbano-rurales en la construcción de paz.

Las *Jornadas GeoRaizAL sobre Geografía urbana: las relaciones urbano-rurales en la construcción de paz* son un espacio de discusión promovido por la Red de Geografía Crítica de Raíz Latinoamericana que tiene como objetivo incentivar la **investigación geográfica** desde una **postura crítica y decolonial**. GeoRaizAL cuestiona la producción de conocimiento a partir de nuestra realidad como latinoamericanos para llegar al reconocimiento de la geografía de nuestros pueblos.

En esta ocasión las Jornadas de GeoRaizAL estarán destinadas a discutir **las intersecciones entre el proceso de urbanización, las relaciones campo-ciudad y la construcción paz**. El punto cardinal de las Jornadas sobre geografía urbana es identificar el potencial y los retos que esta trama de relaciones representa para la construcción de paz y el cierre de las brechas socio económicas en Colombia. En las Jornadas de Geografía Urbana se busca abordar el conjunto de dimensiones territoriales (intercambios, control, dependencia, conflictos, movilización y cooperación en torno a recursos y proyectos) que permiten entender la ciudad como un entramado geopolítico y no como un espacio cerrado en sí mismo.

Los temas que se abordarán en las 5 Jornadas son:

1. La urbanización y la territorialización del Estado en Colombia: lecciones sobre el conflicto y construcción de paz.

En esta jornada se aborda la geo-historia de la formación de las ciudades colombianas para situar las fuerzas del proceso de urbanización y los rasgos que distinguen al espacio urbano colombiano. Se busca debatir la perspectiva más ampliamente aceptada sobre la urbanización en la que pone en el centro del proceso a la industrialización. Esta asociación, no solo es constitutiva de la epistemología dominante sobre el espacio social, sino también ha limitado la comprensión de la urbanización como un proceso territorial y de los regímenes político-económicos del país. Este acercamiento permite plantear preguntas sobre la relación entre urbanización, la formación del Estado, la modernización con el conflicto armado.

2. La geopolítica de la ciudad y estructuras urbano-regionales: control y dependencia en los intercambios entre ciudad y campo.

Esta jornada está destinada a entender los intercambios ecológicos y las funciones que desempeñan el campo y la ciudad, con el fin de entender no solo las fuentes de la desigualdad y la conflictividad sino también para identificar las oportunidades políticas para un ordenamiento territorial para la paz sobre la base de reconocer la diversidad de formas de ser rurales y urbanos. En esa línea, esta jornada también abre la posibilidad de discutir el ordenamiento territorial de las áreas metropolitanas y estructuras urbano-regionales por ejemplo en el marco del ordenamiento territorial.

3. Los retos y oportunidades de la paz en una ciudad informal y neoliberal.

Esta jornada enfrenta el tema de la informalidad y de la urbanización popular y su relación con la construcción de paz. Se aborda la urbanización popular como un proceso desarrollado por personas de las capas más desfavorecidas destinado a la construcción progresiva de vivienda, suelo e infraestructuras urbanas, el cual da a lugar a prácticas sociales, estrategias económicas articuladas con circuitos económicos formales e informales y a formas de participación y cultura política. En este contexto de urbanización popular, complejizado por el neoliberalismo y las dinámicas de inseguridad-seguridad, esta jornada busca debatir sobre cuáles son las oportunidades y barreras para la construcción de paz.

4. Ordenamiento urbano regional ambiental y prácticas para una ciudad sostenible y resiliente para la paz.

Esta sesión de las jornadas está destinada a la ecología política de la ciudad y del ordenamiento urbano regional ambiental. Se busca conocer y debatir las experiencias y proyectos desarrollados por entidades gubernamentales, organizaciones sociales y comunidades relativas al manejo y gestión del agua, de bosques y ecosistemas (paramos, cerros, reservas humedales, etc.) en las ciudades y sus áreas metropolitanas. En el contexto de la construcción de paz, los extractivismos urbanos -igual que los rurales- juegan un papel fundamental, pero se les presta menos atención por ejemplo a la hora de hablar de la estructura ecológica principal y los conflictos urbanos. Esta sesión quiere apuntar justamente a exponer esta problemática. Al mismo tiempo, esta jornada será el espacio para abordar temas como la agricultura urbana, el uso de transporte alternativo como la bicicleta, el manejo de los desechos y el reciclaje, en otras prácticas relativas a la promoción de una ciudad sostenible y resiliente.

5. Derecho a la ciudad y derecho al territorio: sus sinergias y contradicciones en la construcción de paz.

Esta jornada busca profundizar en la coalición y colisión entre el derecho a la ciudad y el derecho al territorio. Estas expresiones se refieren, antes que nada, a procesos políticos derivados de alianzas inestables de partidos, movimientos sociales y organizaciones que inicialmente se plantearon como horizonte el derecho a cambiar y a construir ciudades socialmente justas. Con el paso del tiempo la comprensión del derecho a la ciudad ha empezado a ser complementada con y rebatida por otros desafíos colectivos que van más allá de la ciudad: la privatización de servicios, los megaproyectos urbanos y regionales, la seguridad alimentaria, el reconocimiento de territorialidades en disputa etc. En esta sesión interesa, entonces, tratar temas como los movimientos sociales urbanos, debatir su repertorio de confrontación y sus discursos frente a la descentralización y autonomía municipal, la participación ciudadana, la representación política, la reforma urbana y la reforma rural.